



Sebastián Macías Sajay
cronica@mercurioantofagasta.cl

El Hospital Regional de Antofagasta (HRA) realizó su cuenta pública haciendo un repaso de la gestión del año 2024 y remarcó desafíos que tiene por delante la institución, los que incluyen hacer frente a la lista de espera, las continuas emergencias asociadas a la infraestructura del hospital y el contrato con la concesionaria Siglo XXI.

En la presentación que realizó el director subrogante del HRA, Dr. Pedro Usedo, explicó que uno de los desafíos que más requiere la atención del hospital tiene que ver con la atención de lista de espera de pacientes no GES, la cual este 2024 cerró con cifras inéditas. Debido a dos auditorías, una del Ministerio de Salud y la otra del Servicio de Salud de Antofagasta, se reveló un gran número de pacientes que no figuraban en el sistema y que fueron "saltados" entre 2017 y 2019.

Debido a este "hallazgo", el recinto hospitalario este 2024 tuvo 55.201 pacientes en lista de espera, en comparación a los 39.519 del año 2023. Este número también aumentó en las listas de espera quirúrgicas, cerrando con 6.115 en 2024 a diferencia de los 6.294 que ostentaba en 2023.

Ante esta situación, el director expresó que para enfrentar esta realidad. "La unidad de lista de espera activó un plan de contención y mejora en tres líneas de acción. Primero, reforzó su capital humano. Hemos armado un equipo con cinco ingenieros porque entendemos que son ellos quienes mejor manejan los datos, eso nos ha significado mejorar nuestros procesos sustancialmente. Segundo, se robusteció la calidad del registro y la trazabilidad de cada paciente. Tercero, se elaboró un plan de mediano plazo 2025 con metas se-

6.115 cirugías

se realizaron durante el 2024 para pacientes en lista de espera. El año 2023 se registraron 6.294 intervenciones.

2729289



LAS FALLAS OPERACIONALES DE LA CONCESIONARIA FUERON ANALIZADAS DURANTE LA CUENTA PÚBLICA.

HRA aumentó a más de 55 mil la lista de espera para consultas

CUENTA PÚBLICA. Cifras se explicarían por pacientes que no habían sido registrados en el sistema de control el 2024.

"Hemos armado un equipo con cinco ingenieros porque entendemos que son ellos quienes mejor manejan los datos, eso nos ha significado mejorar nuestros procesos".

Dr. Pedro Usedo
Director (S) HRA

Sumario contra director del HRA

El director del Servicio de Salud de Antofagasta, Dr. Francisco Grisolía, notificó al director del Hospital Regional de Antofagasta, Dr. Antonio Zapata, el resultado del sumario administrativo instruido por la Contraloría Regional, relacionado con una denuncia anónima por el eventual uso de influencias en la atención de un paciente. La investigación concluyó con el sobreseimiento del caso, descartando la existencia de responsabilidades administrativas en los hechos denunciados. Tras esta determinación el Dr. Zapata queda en condiciones de retomar sus funciones al mando del Hospital Regional del Antofagasta.

mestrales en reducción de lista de espera, priorizando la antigüedad y la condición clínica que en eso hemos estado trabajando mano a mano con el Servicio Salud Antofagasta".

CRÍTICA INFRAESTRUCTURA
Otro asunto vino de la mano del reconocimiento nuevamente sobre los problemas

que afrontó y sigue afrontando las inmediaciones en cuanto a infraestructura, especialmente por los problemas con las filtraciones las cuales han obligado a suspender servicio e incluso suspendiendo cirugías.

Pese a esta dificultad, el hospital remarcó que esas contingencias no impactó mayormente en las cirugías, habiendo realizado 13.615 intervencio-

nes quirúrgicas, aumentando un 10,9% respecto al 2023. Resaltando además uno de los porcentajes de intervenciones quirúrgicas suspendidas más bajas del país con 5,8%.

GESTIÓN HOSPITALARIA

En cuanto a los partos realizados en el HRA, se develó que en 2024 se asistió a más de 2.536, una baja comparación al

2023, donde se efectuaron 2.589 alumbramientos. Esto también explicado bajo a una disminución general de los nacimientos.

También, en lo que se refiere a las cuentas del hospital, se registraron ingresos por \$4.794.325.403 por la realización de servicios, mientras que en cuanto a los gastos totales en todo el año estos fueron de \$166.269.013.364, cifra que, según indicaron, está contemplada dentro del presupuesto efectuado por Hacienda.

En cuanto a los procesos disciplinarios cursados durante el 2024 por gestión jurídica, se abrieron 87 procesos, de los cuales 36 se encuentran actualmente terminados, habiendo sobreseído a 63 sujetos y habiendo efectuado sanciones a 20 funcionarios.

PROYECCIONES

Junto al resumen financiero, se habló de las modificaciones al contrato de concesión con la concesionaria Siglo XXI, donde se explica que se negoció por una ampliación en las camas críticas para adultos, mayor seguridad con mayor empleo de guardias, un compromiso para arreglar el sistema de aclimatación, una central de mezclas y un fondo de reserva para mantener al día el equipamiento clínico del hospital, entre otros.

Por otro lado, en cuanto a las tendencias positivas mostradas en el resumen, se registró que egresaron 20.025 pacientes de las unidades de hospitalización, superando la suscrita con Fonasa en un 9,5%. Además, se disminuyó la estancia media en camas hospitalarias a 8,4 días. Igualmente, hubo una disminución en el índice de ausentismo laboral, en el 2023 siendo de 32,1 días promedio, el cual pasó a 31,8 días en 2024.

Asimismo, uno de los hitos que destacó el encargado del hospital regional fue la consolidación de un mecanismo de retribución de servicios básicos, puesto que la concesionaria, la cual debió haber estado encargada de pagar estos, tuvo que pagarlo el hospital desde el 2017 hasta el 2024. El año pasado se llegó a un acuerdo y se logró una recaudación superior a los \$1.000 millones por el adecuado pago de esta deuda histórica.